

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 16 de octubre de 1860.

NÚM. 594.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 13 minutos.
Pónese á las 5 horas y 47 minutos.
Sale la luna á las 10 h. y 33 m. de la mañana.
Pónese á las 7 h. y 95 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.
Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

DETALLES DE LA ACCION DEL VOLTURNO.

Dos batallones, mandados por Castellini, trataron de echar un puente sobre el Volturno. Protegidos por la artillería del monte, avanzaron por un camino cubierto y llegaron á poner dos barcas á flote; pero el enemigo se apercibió de esta maniobra. Inmediatamente la orilla derecha se encontró cubierta de soldados, y un fuego espantoso de artillería empezó contra las baterías de Sant-Angelo y contra los garibaldistas que trataban de arrojar un puente.

Ante este fuego tan espantoso, se vieron obligados á retirarse.

Las tropas reales fueron rechazadas igualmente á su vez por las balas del Monte Sant-Angelo, y una de sus baterías quedó desmontada. Garibaldi, ante este espectáculo, partió, y á las dos horas vuelve sin haber podido apagar los fuegos de la artillería de Capua y de Sant-Angelo. Mas todo esto, á pesar del número algo considerable de muertos y heridos, no era mas que una tentativa. Ambos adversarios querian colocarse en situacion ventajosa; la verdadera partida no debía jugarse hasta el 1.º de octubre.

Los napolitanos quisieron intentar un golpe decisivo; sabian que estaban cercados, que Ciaffardini avanzaba á sus espaldas, que Lamoricière habia sido completamente batido y que Nápoles estaba sin defensa. A las seis de la mañana salian de las poternas de Capua 15,000 hombres, entre ellos 5,000 de caballería, mandados por el general Palmeri, y cinco baterías á las órdenes del general Nigri. El general Ritucci mandaba en jefe, teniendo á sus órdenes á los generales Afan de Rivera, Barbalonga y Vou-Michel.

Al mismo tiempo marchaba sobre Madalona un cuerpo de cinco mil hombres para coger á los garibaldinos por la espalda y cortarles la retirada. Los soldados de Francisco II estaban divididos en dos cuerpos: uno por el ferro-carril debía atacar la posicion de los garibaldinos en los arcos de Santa Maria y llamar su atencion sobre este punto; el otro por el camino consular paralelo debía cruzar sobre su derecha por los campos, auxiliado de los aldeanos realistas de San Prisco y de los pueblos circunvecinos, y caer á espaldas de los garibaldinos en Santa Maria. Otros mil hombres, partiendo de la Piana, debian pasar al Volturno por bajo de Cajazzo y desembocar por San Leucio.

Todo esto lo habia previsto Garibaldi, el cual se habia preparado á recibir á los napolitanos, fortificando los campos que los realistas creian poder atravesar sin obstáculo para atacar la derecha de los garibaldinos ó meterse en Santa Maria. A las seis y media principió un vivo fuego de fusilería, al que se unió luego el de artillería. La poblacion se precipitó á la defensa, y á las ocho las tro-

pas reales estaban ya en Santa Maria en las murallas del anfiteatro Campan.

Mientras que el general Ritucci efectuaba este movimiento, Garibaldi, que habia llegado al sitio del combate, mandaba otro análogo, haciendo partir de Santa maro al regimiento Malenchini á los campos que los realistas querian atravesar.

Estos se hallaron así cogidos entre dos columnas de garibaldinos, encerrados entre el ferro-carril y la carretera y cercados por todas partes. El sétimo de cazadores quedó destruido, exceptuando treinta y cinco hombres, un ayudante y el capitán Perelli, que fueron hechos prisioneros.

Tres veces las posiciones de los garibaldinos fueron tomadas y recobradas á la bayoneta. La metralla hacia grandes estragos y se daba poco cuartel. Excepto los sicilianos y los napolitanos de la capital, todo el mundo hizo su deber con entusiasmo.

Al medio día, la victoria empezaba á declararse por los garibaldinos. Batallones de refresco y nuevas piezas de artillería llegaban de Caserta y de Nápoles, y tomaban parte en la accion. Los garibaldinos, al empezar la lucha, eran solo diez mil, llegando luego á reunir quince mil combatientes.

Garibaldi se hallaba en todas partes, vigilando, todas las fases del combate, y conservando 2,000 hombres en reserva para lanzarse en Capua si las vicisitudes de la lucha le ofrecian una ocasion propicia. Estaba muy conmovido, encarnado y empapado en sudor, y tenia alterada la voz.

En los puentes del Valle, detrás de las montañas de Madalona, Bixio habia rechazado definitivamente á los realistas, que habian tomado por dos veces esta posicion. Junto á San Lucio, la columna de Afan habia impedido á los realistas pasar el rio. El coronel Corte, con los lucanos y los calabreses, habia apoyado á los combatientes de Santa Maria, y contenido al enemigo que habria podido abrirse paso por Santamaro, desguarnecido por el movimiento del general Malenchini sobre la derecha.

Cogiéronse al enemigo cinco cañones con sus mulas y cureñas; prisioneros y heridos llegaban en gran número á Santa Maria, siendo trasladados inmediatamente á Caserta por el ferro-carril.

Muchos oficiales quedaron heridos ó muertos. Al medio día cesó de tronar el cañon, continuando el fuego de fusilería en los altos de Santa Maria.

Muchas veces faltaron las municiones á los garibaldinos, y por completo el pan y el vino. Desde las seis hasta la una se ha peleado sin beber una gota de agua ni probar un bocado de pan, bajo un sol ardiente, y nadie osaba quejarse. Los coroneles Donn y Corrao habian sido heridos desde por lo mañana. El batallon anglo siciliano, mandado por Donn, estaba casi deshecho, pero todos sus oficiales permanecen en sus puestos heridos ó muertos.

La batería de Sant-Angelo ha sufrido mucho. Los campos estaban llenos de muertos

y heridos, que no hay tiempo de trasportar. Gloriosa y feroz jornada para los dos ejércitos.

Paris 9 de octubre.

«Leemos en la Patria:

Los últimos partes de Nápoles nos dan las noticias siguientes:—Garibaldi habia enviado á uno de sus ayudantes de campo á ver á M. de Villamarina á fin de darle las gracias por el auxilio que los piemonteses le habian prestado por iniciativa. Las tropas y la artillería sarda al tomar parte en el combate al mismo tiempo que la reserva decidieron la batalla.

Garibaldi ha hecho tambien dar las gracias á los marineros del navio inglés Renou anclado en este momento en la rada de Nápoles. Estos marineros, artilleros, que se encontraban disfrutando licencia de sus jefes el día de la batalla, sirvieron las piezas de los garibaldinos.

Los mismos partes dicen que en Nápoles todo el mundo elogia al vice-almirante Lebarbier de Tinan y la escuadra francesa que está á sus órdenes. Esta escuadra, en tanto que contribuye energicamente á la proteccion de nuestros compatriotas, observa de la manera mas completa el principio de no-intervencion.

Las tropas piemontesas eran aguardadas el día 15 delante de Capua. Estas tropas llegan por tierra y por mar. Créase que si se presentaban en número considerable en la línea del Volturno, las tropas napolitanas, demasado débiles para defender una línea tan estensa, evacuarán la ciudad de Capua para concentrarse sobre Gaeta, en donde el Rey y sus hermanos parecen decididos á hacer una defensa desesperada. Segun parece la plaza de Gaeta tiene provisiones para seis meses para un ejército de 30,000 hombres, al paso que sus numerosas fortificaciones están armadas de una manera formidable.

Créase que las potencias que no habian reconocido el bloqueo de Ancona, se negarian igualmente á reconocer el bloqueo de Gaeta y del litoral napolitano.

A las últimas fechas habia en el puerto de esta ciudad una fragata de vapor española, una corbeta rusa, otra austriaca y un vapor-aviso de la marina prusiana, sin contar varios buques napolitanos.

Otros partes de Italia nos comunican las noticias siguiente:

«No habia llegado todavía á Paris la noticia de la entrada de las tropas piemontesas en el territorio de Nápoles; pero se aseguraba que acababa de acordarse esta medida por el gabinete de Turin, y que debia proponerse en práctica desde luego.

El gobierno piemontés, al decir este acto, parece que á declarado que nada tiene de personal contra Francisco II, sino que era consecuencia del principio de la unidad italiana el único que en lo sucesivo debia guiar su conducta y dominar todas las consideraciones de hecho y de derecho.

El cuerpo de ejército destinado á obrar en los Estados de Nápoles se compondrá, segun

parece, de un efectivo de 25,000 hombres, sin contar las armas especiales. Este cuerpo tendrá á su disposicion una artilleria numerosa y un tren de sitio para las operaciones que se emprendan contra las plazas fuertes parte de este material se encuentra ya en su destino y ha sido puesto á la disposicion de Garibaldi.

Despues del combate del 4.º de octubre nada nuevo ha vuelto á ocurrir delante de Cápua. Los garibaldinos aguardaban la llegada de los pontoneros piamonteses para echar un puente sobre el Vulturno. La colocacion de este puente dará lugar á una lucha reñida puesto que una vez concluido, los voluntarios de Garibaldi pasarán al otro lado del rio para atacar á Cápua. Para dicho dia habrán llegado todos los refuerzos piamonteses.»

—La *Patria* publica una correspondencia de Nápoles del 6, de la cual tomamos lo siguiente:

«El general Cosenz, ministro de la Guerra ha sido llamado para formar parte del estado mayor de Garibaldi. Desde el martes ha desempeñado el ministro de la Guerra, durante su ausencia, el comandante Anguissola director de la marina. La salud del general húngaro Turr decae de dia en dia; el general ha tenido que abandonar el servicio activo, y retirarse á Nápoles. Para el 4, dia de San Francisco, habia preparado un gran movimiento reaccionario en todo el reino. Esta tentativa empezó á ponerse en práctica el Abruzzo, en Isernia.

Ha habido muchos heridos y casas incendiadas. Se dice que un sacerdote de Catalupo habia organizado este complot que ha sido reprimido por la guardia nacional. Estos hechos se habian repetido en Pescalgiano, Castrovillari Pietrabbondante. En Santa-Croce, en Portici, y en Torre del Greco cerca de Nápoles, se ha gritado ¡viva Francisco II!, pero estos gritos no han encontrado acogida. De algunos dias á esta parte se ha reducido á prision á muchos sacerdotes y á un antiguo secretario de Mamicalco.

Se anuncia la próxima llegada de un cuerpo de 8, 000 piamonteses.

Alejandro Dumas va á publicar el martes venidero el primer número de su diario el Independiente, el dictador le ha dado su aprobacion en los términos siguientes:

«El diario que va á fundar mi amigo Alejandro Dumas llevará el hermoso título de *Independiente*, y lo merecerá tanto mas, cuanto que atacará á mi el primero, si alguna vez me separo de mis deberes de hijo del pueblo y de soldado humanitario.—*Garibaldi.*»

—El Observador de Trieste anuncia en su número del 6, que se ha concedido autorizacion para que se enciendan de nuevo los faros de la costa de Istria.

Madrid 6 de octubre.

Dé una correspondencia fechada en Mogador por uno de los funcionarios de la comision española encargada del cobro de la indemnizacion marroquí, tomamos los siguientes curiosos pormenores:

«El 11 de setiembre salimos á las ocho de la mañana, á bordo del vapor *Ferrol*, con direccion á Mogador. Navegamos los dos primeros dias con buen tiempo, mas no así el tercero, que amaneció chubascoso, soplando un viento fuertísimo de babor á estribor en términos que tanto inclinaba el buque, que no era posible sostenerse de pié. A las dos de la tarde del dia 13 arribamos á su puerto.

La entrada en la rada es difícil, pues toda la bahía está llena de peñascos y escollos que la dificultan, haciéndola bastante peligrosa. Hay dos isletas, una mas grande que la otra con fortificaciones de defensa bien entendidas; pero que en la actualidad están abandonadas.

Desembarcó el gefe con dos individuos de

la comision, y cuando arribaron al muelle los rodearon una multitud de moros, sorprendidos de la llegada de un buque español, dando algunas voces de «español malo, hacer guerra á morito; inglés bono:» convirtiendo sus amenazas contra el patron y marineros del bote, en términos que tuvieron que retirarse al vapor, á pesar de tener orden del Jefe de esperarle.

El Bajá Gobernador salió oportunamente al encuentro de los individuos desembarcados, y al saber por los mismos la actitud imponente en que habian dejado á la muchedumbre en el muelle, mandó inmediatamente 50 soldados de Rey á proteger el desembarco de los demas individuos de la comision cuando el Jefe lo dispusiera. La presencia de esta fuerza fué suficiente para despejar el muelle y mantener el orden.

La poblacion es mucho mejor que Tánger; está dividida en tres barrios, que son: el de moros, el de hebreos y el del comercio, y separados con sus correspondientes murallas y puertas, que se cierran por las noches y que dan incomunicados entre si. Las fortificaciones, en general, son buenas; sus murallas, artilladas con cañones de bronce en número de 70 á 80 procedentes de Portugal, de la época de los desastres del Rey D. Sebastian. La alcazaba está situada en el muelle, con buena defensa. La casa en dónde reside el Emperador cuando visita á Mogador, está situada á un cuarto de legua de la poblacion y en una altura próxima al mar, con su correspondiente fortificacion.

El comercio de esportacion en dicha plaza lo constituye trigo, cebada, maiz, ricas lanas, cera, marfil, esencias, muy buenas pieles de tafete y plumas de avestruz, buscadas estas últimas por ingleses y franceses para los sombreros y otros adornos.

La aduana es un edificio espacioso y de mejores condiciones que muchas de las de España. Consta de planta baja y alta en un gran patio rodeado de galería cubierta y de almacenes, todos independientes. La planta alta la forma otra galería tambien cubierta y con el mismo número de almacenes.

En este edificio se han verificado las operaciones de recibir el dinero existente, y debido á la actividad del entendido Bajá Gobernador, que ha sido comerciante y está sumamente versado en la forma de ejecutarlas, es indudablemente el punto donde se ha trabajado con mas rapidez y desembarazo.

Hemos tenido ocasion de adquirir muchas noticias relativas á la impresion que les causó la declaracion de guerra y aproximacion de los buques que recogieron los súbditos de las respectivas naciones. Los soldados se negaron á defender la isleta fortificada de que he hecho mencion y huyeron de la poblacion cuando lo verificó todo el vecindario, internándose en el campo. Las kabilas entraron y saquearon todo lo que no pudieron llevarse los vecinos; y por último, reinó tal espanto, que solo el gobernador con unos pocos soldados permanecieron en la plaza, la cual habria sido tomada sin ninguna resistencia. A los muchos renegados españoles procedentes de los presidios que residen en ella, los condujeron con grillos al interior del imperio por desconfianza que tenian de que tomaran parte en la lucha en defensa de su patria.

Mucho tendria que decir respecto al hospedaje de los individuos de la comision. En la única casa que se han prestado á recibirnos es la de un hebreo sin recursos ni medios suficientes para las 17 personas que la componen; de forma que hemos tenido que repartir unos pocos colchones, durmiendo dos en cada uno, sufriendo, sin haberlo sabido hasta el último dia, el que las sábanas de algodón alternasen en el servicio de manteleteria y camas, y hasta encontrar dentro de estas la masa para hacer el pan, que colocaban todas las mañanas al salir de ellas, con objeto de que no se resfriase, segun decian.

Con solo referir á V. semejantes porquerías, podrá formarse mas idea de otras muchísimas que omito, pues me descompono el estómago con solo acordarme de ellas.

Los comestibles son muy baratos, especialmente la carne, gallinas, huevos y pescado; pero no se conoce otro modo de guisar, que el de cocer todo junto con mucha agua y hacer del caldo una sopa de calabaza dulce ó aluzeug. Si hay que emplear aceite se usa el de Argan, que es una almendra que comen las cabras de unos arbustos de muchos espinos que no puedan cojerla los hombres; la arrojan por la noche sin triturar el hueso, y molida produce un aceite muy parecido al de almendras dulces quemado, y por consiguiente de un gusto muy desagradable.

Concluido el dia 17 nuestro servicio en Mogador, salimos al siguiente en el mismo vapor «*Ferrol*,» escoltado por el «*Vasco Nuñez*,» y despues de tres dias de navegacion, llegamos á Tánger á las cuatro y media de la mañana del 21, en donde permaneceremos por ahora.»

Barcelona 9 de octubre.

La circunstancia de haber sido nulas por completo las transacciones por mayor en los frutos y efectos de Ultramar, deberia dispensarnos de hacer mencion de ellos en la semana que termina, pero como nuestro silencio podria tener una interpretacion distinta de la que en este caso mereceria, diremos breves palabras, por no haber materia para mas, acerca de la situacion que presentan los principales.

En los cereales, tampoco ha ofrecido interés apreciable el movimiento, observándose no obstante que los precios se sostienen en lo general, por no ser muchas las existencias.—En las harinas, ventas regulares, precios sostenidos y existencias reducidas.

Algodones.—Encalmados. Solo se han vendido pequeñas partidas, no muchas, para el consumo, á los precios de 19 7/8 á 20 pesos—rs. 296 7/8 á 298 66—por N. Orleans á 19 1/4 pesos—reales 287,46—por Charleston, y á 19 1/2 pesos—rs. 29, 9 por Móbil el quintal, contado. Por especulacion se ha efectuado alguna partida de escasa importancia.

Algodones hilados.

Urdimbre 4/4 de 7 sueldos 10 1/2 din. á 8 sueldos 1 1/2 din. Idem 3/4 de 8 sueldos 4 1/2 dineros á 8 sueldos 7/2 dineros. Idem 2 1/2 de 8 sueldos 9 din. á 9 sueldos 1 1/2 dineros.

Paquetes núm. 18 á 19 de 51 á 53 rs. vn.
» » 28 á 30 de 56 á 58 »
» » 38 á 40 de— á 79 »

Azúcares.—Encalmados. No se ha afectuado venta alguna por mayor y pocas, muy pocas, al consumo. Hay existentes diferentes partidas, pero nada ocurre en ellas por la absoluta falta de demanda. En tal estado los precios avisados no dan juego, siguen estacionarios.

Aguardientes de caña.—Sin operaciones que merezcan fijar la atencion se ha deslizado la semana. Hay por vender algunas partidas. Los precios anunciados se mantienen firmes, sin apariencias de baja sensible por ahora.

Aceites.—Encalmados. Se han colocado algunos picos procedentes de Sevilla de 39 1/2 á 39 3/4 sueldos—rs. 21 07 á 21 21—el cuartan en la playa. Sostenidos.

Cueros.—Sin ventas se ha pasado la semana, y sin haber variado, por lo mismo, los precios avisados.

Cafés.—Sin operaciones por falta de existencias.

Cacaos.—Encalmados. Y sin venta alguna por mayor. Al consumo se ha colocado el Guayaquil de 6 sueldos 8 á 6—9 dineros—reales 3 55 á 3 60—la libra. Flojos.—Caracas, no hay.—Cubeno, muy escaso, de 6 sueldos 3 á 6—4 dineros.—rs. 3 33 á 3 37 la libra.

Garbanzos.—Se han realizado unas 400 cuarteras de Sevilla á 86 rs. y unas 200 id. á 98 rs. por cuartera.

Harinas.—Primeras de Castilla: Se estan agolando las pocas existencias que tenemos, pues se han vendido unos 2,000 sacos con marca «Campos» y unos 800 id. con marca «Amistad», á 78 1/2 reales el quintal. Además, se han realizado unos 1200 sacos en diferentes partidas, con marca «Imperial», «Castilla», «Aurora» y «Fortino» á 84 reales quintal.—Primeras de Valencia: se han colocado unos 150 sacos á 80 reales quintal.

Maiz.—Se han vendido unas 800 cuarteras procedentes de Galicia á 44 rs. una.

Trigos.—Muy encalmados por continuar faltando el agua en los molinos. Las ventas pues, han sido pocas, habiéndose detallado los candeales de Alicante á 77 reales la cuartera. En jejas, de dicha precedencia, solo sabemos la venta de unas 500 cuarteras á 73 1/2 reales y otra de unas 800 id á 72 rs. cuartera.

EL CORREO.

Otra vez nos vemos precisados á ocuparnos del telégrafo, y lo sentimos vivamente porque nos exponemos á dar á comprender que hay en nosotros la intención de impopularizar una mejora que el público todo ha recibido con las mayores muestras de satisfacción y que nosotros hemos aplaudido tantas veces. Sábese empero que los despachos vienen desde Madrid en menos de una hora, lo cual es una prueba de que la línea funciona ya en toda su extensión sin el menor inconveniente ni embarazo; y todos extrañan por lo mismo que no solo no esté abierta ya al servicio particular sino que aun conserve el carácter de provisional. Si son exactos nuestros informes hay todavía ciertas faltas que deben corregirse, existen ciertas diferencias entre la Administración y los constructores, y parece que han sido rechazados ciertos objetos por no reunir las condiciones que marca la contrata. Los empleados de estas islas con una energía que les honra se han negado á dar por útiles estos objetos, y si bien los han aprovechado provisionalmente se han apresurado á ponerlo en conocimiento de la superioridad para la resolución oportuna. Los encargados, pues, de la línea han cumplido en esta parte sus deberes con la mayor puntualidad: lo extraño es que la Dirección general, á cuyo jefe en otra ocasión hemos dirigido los más sinceros elogios, no haya adoptado aun las medidas necesarias para facilitar el pronto establecimiento de la línea. Afortunadamente los cables, según parece, son los objetos que mejores condiciones reúnen, de modo que los declarados inútiles deben ser naturalmente los de más fácil reposición.

A estos incidentes debemos atribuir los ligeros defectos que se observan en la línea terrestre y sobre los cuales han llamado nuestra atención muchas personas. En algunos puntos de la carretera de Inca el hilo atraviesa diagonalmente el camino, y se halla á tan poca elevación que un carro cargado de ciertos géneros no puede pasar sin rozarlo y sin esponerse á romperlo. En otro punto uno de los pos-

tes se ha colocado dentro del cauce de un torrente, y como se acerca el tiempo de las lluvias no será extraño que á la primera avenida el poste sea derribado y el alambre se rompa. En muchos otros parajes y especialmente en alguna población el hilo pasa junto á las ventanas y balcones, y como no se han publicado aun las graves penas en que incurren los que cortan ó inutilizan las líneas telegráficas, nada extraño sería que tuviésemos que deplorar algún disgusto.

Todos estos defectos deben atribuirse en nuestro concepto á haber sido establecida la línea con mucha precipitación con motivo de la venida de SS. MM. y á no haberse dictado por la superioridad las disposiciones necesarias para que el telégrafo deje de tener el carácter de provisional. Y como el público todo, y especialmente el comercio está tan interesado en que cesen cuanto antes las causas que no permiten la apertura del telégrafo al servicio particular, nos atrevemos á rogar á la Dirección general, que se sirva dictar las órdenes convenientes para que puedan quedar en esta parte satisfechos los justos deseos de todos estos habitantes.

Con el dolor más profundo nos hemos enterado del despacho telegráfico que á continuación verán nuestros lectores. Otra vez la preciosa vida de S. M. LA REINA, de la que un mes hace era objeto en estas islas de las más entusiastas y sinceras ovaciones, ha sido gravemente amenazada. Semejante noticia, si en otras ocasiones hubiera llenado de consternación á estos leales isleños, en la ocasión presente producirá, no lo dudamos, la más honda sensación: ahora será uno solo el sentimiento de todos los balears. Y cómo no ser así cuando tan poco hace hemos sido testigos de la bondad inagotable de nuestra Soberana, de las virtudes que caracterizan á la más amable y bondadosa de las Reinas? No lo dudamos: hoy más que nunca mirarán todos con horror este atentado, que gracias á la divina Providencia no ha tenido consecuencia alguna desagradable, ni según expresa el parte puede atribuirse á otra cosa que á un acto de demencia, lo cual queda hasta cierto punto confirmado por el hecho de ser un joven de pocos años el autor del horrendo crimen que hoy mira con indignación la España entera.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Acabo de recibir en este momento, y me apresuro á ponerlo en conocimiento del público el siguiente despacho telegráfico que me dirige el Exmo. Sr. Ministro de la Gobernación á las 12 y 23 minutos de esta noche.

«SS. MM. la Reina y el Rey y su Real familia han entrado sin novedad en esta Corte á las 4 y 1/4 de la tarde de hoy. Un incidente desagradable ha perturbado la satisfacción con que los leales habitantes de Madrid han recibido á la Reina. Al pasar la regia comitiva por la Puerta del Sol, un joven al parecer como de unos 16 años, poco más ó menos, colocado á la izquierda del carruaje de SS. MM., y por consiguiente al lado opuesto al que S. M. la Reina ocupaba hizo ademán de disparar un pistoletazo. Preso en

el acto por las personas que le rodeaban y conducido al principio al Principal se halló en su poder el cachorrillo de que se había servido y que por lo mal cargado que estaba no pudo hacer fuego, habiéndose caído la bala al suelo al pretender dispararlo. Inmediatamente ha comenzado á instruirse causa por el Juez competente, á fin de esclarecer un suceso que solo ofrece los caracteres de un acto de demencia hasta ahora.»

No dudo que los leales habitantes de esta provincia, que tan pocos días hace dieron á S. M. la Reina las más elocuentes pruebas de amor y adhesión se enterarán con profundo sentimiento de la noticia de un hecho que pudo llenar de luto y consternación á toda España. En medio de la dolorosa impresión que tan horrible atentado causará á los Balears, debe consolarles la idea de que la divina Providencia vela incesantemente por la vida de nuestra joven y bondadosa Soberana, y de que solo un acto de demencia ha dado lugar á un suceso que en estos momentos miran con horror los españoles todos. Palma 17 octubre de 1860.—El Gobernador interino.—Eduardo Infante.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 16.—De Cullera en 7 días laud María, de 50 ton., cap. D. Cristóbal Alzamora, con 5 mar., y arroz.

De Alicante en 4 días laud Segunda Pamela, de 51 ton., pat. Bartolomé Felany, con 6 mar., 2 pas., trigo y efectos.

De Idem en 5 días laud Monte Carmelo, de 61 ton., pat. Antonio Felany, con 6 mar. 3 pasajeros, trigo y efectos.

Buques despachados.

Día 16.—Para Torreveja laud Cármen, de 69 ton., pat. Antonio Perpiñá, con 6 mar., 5 pas. y lastre.

Para Mahon laud S. José, de 28 ton., pat. Antelmo Pujol, con 5 mar., 1 pas. y efectos.

Para Argel laud S. José, de 26 ton., pat. Guillermo Pujol, con 6 mar., 2 pas. y efectos.

Para Mahon laud S. Juan, de 55 ton., patron Jaime Pons, con 3 mar., 10 pas., azúcar y efectos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Lucas evangelista.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

(2.^a quincena.—Funcion 13.^a)

Para mañana jueves 18 del actual.

1.^o Sinfonía.

2.^o El drama moral, en 3 actos y en verso, del Sr. Larra:

La oracion de la tarde,

dirigido por el Sr. Guerra.

3.^o Baile

La estrella del mediodía

en el que toma parte la Nena.

4.^o La comedia en un acto.

UN TIO EN INDIAS.

A las 7.

Entrada general 2 rs. Al Paraiso 12 cuartos.

NOTA. Los cabos y soldados de la Guarnición solo pagarán por la entrada al Paraiso 9 cuartos.

OTRA. Pasado mañana se repetirá el *Partriarca del Turia*.—El sábado se pondrá en escena *Los hijos del Pueblo*, y el domingo por la noche *El Trapero de Madrid*.

SECCION DE ANUNCIOS.

Alquiler ó venta.

En el término de esta ciudad, y en el lugar denominado de Genova, se alquilan ó venden unas casas, muy alegres, cerca de la nueva Iglesia y con todas sus comodidades necesarias para una familia. En esta imprenta informarán.

Aviso.

Se vende un hermoso catrin: en casa del Comandante de la Guardia Civil de estas islas darán razon.

Otro.

Se comprará un predio de alguna estension, mediante las condiciones que se manifestarán. El notario D. Pedro José Bonet, calle de Santo Domingo núm. 18 dará razén.

Alquiler.

En la Cadena de Cort núm. 4 casa zaguan hay un tercer piso para alquilar con todas las comodidades necesarias. Darán razon en la librería de Pedro José Garcia.

Nodrizas.

Una muger de 30 años de edad y la leche de 5 meses desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en la villa de Estalichs. Darán razon al lado de la casa del Sr. Fons delante la Mision.

Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

Ebanisteria de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado á la esquina del callejon de S. Nicolás y ahora frente la entrada que pasa y conduce á la pescadería nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen á precios módicos y convencionales.

Venta.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoria, manzana 3, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

Al comercio.

En breves dias saldrá de este puerto para Constantinopla y Odesa el brich prusiano *Inlins Henristi* del porte de 250 toneladas, al mando de su capitan H. Dircks que admite cargá para dichos puntos á precios módicos.

Para mas informes dirigirse al consulado de Prusia.

Venta.

Hay para enagarsese todos los muebles y enseres de una casa, cuya familia se traslada al continente.

Tambien se cederá un magnífico caballo demostratura.

En el escritorio público de casa del Sr. Marques del Reguer darán razon.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (verniz) y de aguas amoniacaes en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (verniz) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (verniz) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

A las Novedades,

calle de Sto. Domingo núm. 22. Se han recibido relojes de pared con despertador que se venden á 40 y á 50 rs. una navajas inglesas para afeitarr de 3, 4, 6, 7, 8 y 30 rs. una, tigras, cortaplumas, petacas portamonedas, brazaletes, alfileres y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

Para la Habana.

Saldrá á mediados del presente mes del Puerto de Ciudadela en Menorca haciendo escala en esta de Palma la hermosa y velera corbeta nombrada la Ciudadelana su capitan D. Juan Moll; admitiendo pasajeros para los que reune todas las comodidades apetecibles y alguno resto de flete: dirigense á los Sres. Sancho y Compañía en Ciudadela y en esta á D. José Escardó calle del horno *d'en Flasket*.

Economía y buen gusto.

En la calle detras de las monjas de la Misericordia núm. 23 piso 1º. se componen los sombreros de felpa viejos, dejandolos perfectamente como nuevos y de ultima moda por el precio de 14 rs. y llevando dos para hacer uno 12.

Tambien se componen los de feltro y paja.

El Aguila.

Gran Bazar de confeccion y prendas hechas frente la cuesta nueva de la pescaderia.

A mas de lo abundante y y bien surtido que de toda clase de prendas esta constantemente provisto este de bazar se ha recibido de su casa principal en Barcelona un rico surtido de frachs paño negro muy fino cortados segun el último figurin de París y contruidos con el buen gusto que tiene acreditado aquel establecimiento único en su clase en la península, cuyos precios son 210, 250 y 320 reales.

El domingo próximo los habrá asi mismo de paño negro se dan muy superior al precio de 18 y 20 duros frach.

Abundante surtido de pantalones paño negro, saten y casmin á los precios de 50 hasta 140 reales pantalon.

Habiendose agotado en la última primavera y presente verano todo el surtido de prendas para entretiem po se acaba de renovar dicho surtido con el nuevo y muy elegante chaque en hechura americana que tanta aceptacion tiene en Barcelona y Madrid.

Aviso al público.

En el establecimiento LA DULCE ALIANZA cuesta nueva de Sto. Domingo frente al Circulo hay un buen surtido de ramilletes y tartas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confiteria y pasteleria, de lo cual se admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenia la confiteria suiza en la misma cuesta. Hay tambien salchichones, vinos generosos y licores.

Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de Brondo números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc. y una coleccion de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

P.O.D.
Juan Villalonga

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 16 de octubre de 1860.

NÚM. 594.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 11 minutos.
Pónese á las 5 horas y 20 minutos.
Sale la luna á las 8 h. y 32 m. de la mañana.
Pónese á las 6 h. y 13 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Marsella 9 de octubre.

Tristes son las noticias de Nápoles del 6, recibidas esta mañana. La batalla de Caserta duró dos días; suspendida el primero por la tarde, á causa del cansancio de los combatientes, despues de trece horas de lucha, continuó el día siguiente con nuevo furor. El general garibaldino Sirtori, el mas amenazado de todos, no pudiendo sostenerse en su posicion, habia pedido por el telégrafo á Villamarina que le socorriera con sus bersaglieri piamonteses, y en efecto, 1800 de estos soldados llegaron por la noche, y acabaron de decidir la batalla en favor de Garibaldi.

Atestiguan este auxilio de los piamonteses cartas y periódicos de Nápoles. Deduzca V. las conclusiones políticas de este hecho, y verá V. que son graves.

Sin embargo, Garibaldi, justamente alarmado por el peligro que corrió en este ataque tan encarnizado, acaba de pedir el auxilio de los piamonteses, como debe V. saberlo, y ha sido ya llamado como pro-dictador del marqués Pallavicino. Su primer acto ha sido escribir á Mazzini, instándole en nombre de su patriotismo, que se alejara, y Mazzini ha partido.

En cuanto á Roma, una persona muy bien informada escribe que el Papa continua dispuesto á partir, y que se hacen ostensiblemente preparativos de viaje en el Vaticano; todo dependerá ahora del auxilio de las potencias á las que va á pedirselo.

El Papa acaba de mandar que se declare por medio de su periódico que, á pesar de sus apuros, rechazará todo subsidio ofrecido por las potestades de la tierra, pero que necesita mas que nunca de óbolo de todos los católicos.

En el mismo periódico se lee en el número del 5 de octubre:

«El poder revolucionario de Nápoles obligó no há mucho á partir, en el plazo de dos horas, á S. Em. el cardenal Riario Sforza, arzobispo de aquella capital; pero sentimos tener que decir hoy que S. Em. el cardenal Caraffa, arzobispo de Benevento, solo ha obtenido media hora para alejarse de su querida grey, de la que los usurpadores han querido separarle arbitrariamente. S. Em. ha llegado esta mañana á Roma.

No son menos dolorosas las noticias recibidas de las Marcas. S. Em. el cardenal Antonucci, obispo de Ancona, ha sido preso por la fuerza piamontesa, conducido á su casa de campo y custodiado con centinelas de vista, sin que se sepa aun la suerte que se le espera.

S. Ema. el cardenal Morichini, que salió de Roma para su diócesis de Jesi, ha sido detenido en Foligno, y no se sabe si le permitirán continuar su viaje.»

Paris 10 de octubre.

Esta mañana ha vuelto á circular en la Bolsa la noticia del paso del Mincio por los austriacos, y creo que no será esta la última vez que se propagará y será desmentida. Muchos creen que si el Austria pudiera, no esperaria que la Italia se organizara en un solo reino para que fuese á atacarla en su cuadrilátero, pero es indudable que no hará la guerra por ahora al piamonte. Por otra parte, si fuera necesario ver cercionada de un modo casi oficial esta opinion, nadie podría hacerlo mejor que M. de Hubner, que acaba de llegar á Paris, y que, segun dicen, describe la situacion del Austria con los mas negros colores. M. de Hubner se halla en el caso de juzgarla con fundados datos; pero sin que él lo afirme, me parece que toda la Europa está persuadida de que no se hallan en estado muy próspero los negocios del gobierno austriaco.

Así pues, el Piamonte continuará su política atrevida, á pesar de las protestas de las potencias, de las cuales se duda aun hoy, aunque por otra parte se anuncia que, en el caso de que existan, se reducen á una declaracion dirigida al Piamonte, diciéndole que no reconocerán el bloqueo de Gaeta, así como no han reconocido el de Ancona. Se anuncia tambien que la Francia es una de las grandes potencias que han protestado, pero esto me parece inverosímil, porque nuestro gobierno se manifiesta bastante favorable al Piamonte, hasta el punto, segun se dice, de haber declarado al gobierno de Victor Manuel que si las tropas francesas iban á formar la guarnicion de varias ciudades pontificias, era con el único objeto de dejar disponible el mayor número posible de tropas piamontesas.

Se explica fácilmente la interpretacion de este hecho en ciertos círculos, en que sesigue temiéndose una intervencion del Austria, y aceptándose sin dificultad los frecuentes rumores del paso del Mincio. Abrigando tal creencia, es natural figurarse que la Francia, al ocupar á Velletri ó Frosimone, quiera evitar al Piamonte que ocupe allí sus tropas que necesita tener dispuestas para cualquiera eventualidad.

Sin embargo, debo decir á V. que sino se cree generalmente en el paso del Mincio, circula al mismo tiempo otra version que encuentra bastante crédito, y segun la cual, no han pasado los austriacos el Mincio sino el Pó, pero sin entrar en el territorio piamontés.

Soy de opinion de que es mas razonable interpretar la ocupacion de las ciudades pontificias bajo el sentido de que el gobierno francés ha tratado con este paso de dar una satisfaccion al Papa, y preparar al mismo tiempo el terreno para el famoso Congreso, del cual continúa hablándose con insistencia. Otra de las noticias que manifiestan las intenciones favorables de la Francia para con la Santa Sede, pero de la cual se ha hablado ya otras veces, es la del aumento extraordinario de la guarnicion romana, ó mas

bien del cuerpo de ocupacion que, segun dicen, se aumentará hasta 60,000 hombres. Como confirmacion de este aserto, se hace circular el rumor de que será puesta en estado de guerra la guarnicion de Lion. No salgo á V. fiador de estos hechos, y me limito á decirle que se anuncian como ciertos.

Ya que hablo de los asuntos de Roma, diré á V. al mismo tiempo que el ministro de Instrucción pública y de Cultos ha hecho saber que se autorizaba á todos los Obispos que quisieran dirigirse á Roma en las circunstancias actuales para que lo hicieran. Aunque no creo que los Obispos tengan necesidad de autorizacion para ir á Roma, sin embargo me inclino á dar crédito á esta noticia, porque el gobierno piensa sin duda que en estos momentos puede ser grato al Papa recibir tales visitas, y por otra parte se espera que los Prelados franceses ejercerán alguna influencia en el ánimo del Padre Santo y podrán inclinarle, en favor del gobierno francés.

He dicho á V. que dudaba de la existencia de la protesta dirigida por las grandes potencias contra la entrada de los piamonteses, pero debo añadir que por momentos se da por mas positiva, y que hasta se añade que está concebida en términos enérgicos en algunos de sus párrafos, pues se declara en ellos que, habiéndose infringido el principio de no-intervencion, las potencias se creen en lo sucesivo con derecho para obrar como les plazca.

Sin embargo, lo mas seguro es que no cumplirán su amenaza. Y por otra parte, nada hay que temer mientras la Francia se manifieste favorable al Piamonte, y segun parece, esto es indudable. Hé aquí una nueva prueba de mi aserto. El Piamonte habia pedido fusiles al gobierno francés, y este se negó en un principio; pero puedo asegurar á V. que antes de la partida del señor Nigra, se entregaron á la Cerdeña 45,000 fusiles y varios millones de pistones. Añádese á esto que la corte napolitana goza de escasas simpatías en Saint-Cloud, donde se manifiesta en alta voz el desprecio que inspiran el conde Aquila y el de Siracusa que han venido á refugiarse en Francia. Debo decir sin embargo en honor de la verdad, que, hasta en los círculos mas hostiles á la causa napolitana, se elogia á la jóven Reina, por lo bien que se ha conducido en los últimos acontecimientos. La Reina montó á caballo, alenó á los suyos, y desplegó en fin tanta energía, que puede asegurarse que esta mujer fué el único hombre que hubo en la corte de Nápoles.

Ha partido M. Kisseleff para la Rusia. Al despedirse en una casa del arrabal de San German, soltó algunas espresiones que hacen suponer que estaba convencido de que no volveria mas á Paris. Tal vez han sido mal interpretadas sus palabras.

Madrid 10 de octubre.

En una carta de Turin que escribe, con fe-

cha á *La Epoca* su corresponsal, hallamos los siguientes párrafos:

«En la sesion de hoy han hallado eco los temores sobre cesion de la Cerdeña á la Francia, y se han pedido nuevas seguridades al gobierno del rey.—En Sicilia y Palermo se presenta en la arena un partido que desea la reunion de Parlamentos propios.—A nombre de Victor Manuel, Garibaldi glorifica en un decreto al regicida Milano, y da pensiones á su madre y hermanas. Esto demuestra la altura moral de aquel estado social. Tengo por indudable que Austria, Rusia y Prusia aconsejan al rey de Nápoles que se sostenga cuanto pueda en Gaeta. Se trabaja para una inteligencia con la Inglaterra, comprendiendo la Europa la necesidad de salir de su marasmo. Dios quiera que no sea tarde.»

—Las correspondencias y periódicos de todos matices de Barcelona están contestes en manifestar que aquella industrial y populosa ciudad, tan animada durante la permanencia en ella de la real familia, ha experimentado un verdadero pesar al ver partir á sus Reyes.

—Las secciones de la Cámara de diputados del Piamonte han nombrado la comision encargada de examinar el proyecto de ley sobre anexion. Todos sus individuos pertenecen á la mayoría, siendo su presidente el Sr. Buoncompagni. Los mas importantes son el veneciano Tecchio, vice presidente de la Cámara, Lessa y Manzini, que será probablemente el relator.

La oposicion dijo en las secciones que el proyecto es inútil, toda vez que el rey podia anexionar siempre las provincias, salvo hacer ratificar su decision por el Parlamento. Añadió que no comprendia con que derecho los diputados del Piamonte, de la Emilia y de la Toscana decidian de la suerte de Nápoles y de Sicilia; y manifestó, por último, que el Parlamento actual era del todo incompetente.

—*La Epoca* publica un artículo para examinar qué significa el aumento de la guarnicion francesa de Roma; que se propone realmente Napoleon III con esta medida, y cuales habrán de ser sus consecuencias.

Segun nuestro colega, el emperador de los franceses se propone detener al Padre Santo dentro de Roma, para evitar la dolorosa sensacion que en el mundo católico produciria su extrañamiento.

Así al propio tiempo ocupan las tropas francesas una posicion importante en el corazon de Italia, para la eventualidad no imposible de que haya de interponerse el veto contra un estado de cosas peligroso; y como no es creíble que el Papa se preste á estos proyectos, deduce *La Epoca* que la consecuencia será que la diplomacia francesa ofrezca á Pio IX la convocacion de un Congreso europeo para resolver todas las cuestiones de Italia.

Estamos conformes con esta apreciacion de nuestro colega: cuando la anarquía se desborde en Italia; cuando el rey del Piamonte no sea bastante fuerte para sugetar el torrente revolucionario; cuando Europa se persuada del error funesto que viene cometiendo al dejar envalentonarse las ideas subversivas de todo orden social, entonces, no lo dudamos, un congreso de las grandes naciones volverá las cosas á la situacion designada por los preliminares de la paz de Villafranca.

—*La independencia Belga* ha publicado el siguiente parte que está en conformidad con nuestras noticias.

—Hablando del combate del dia 4.º entre las tropas del rey de Nápoles y los garibaldinos, dice un corresponsal de dicha ciudad, testigo presencial de la accion: «Apenas se daba cuartel. Vi con mis propios ojos rematar á los heridos, acabando con la pistola ó el puñal un combate principiado con el fuego de la fusilería.»

—A juicio de *La España*, la alocucion dirigida por Su Santidad al Sacro colegio es la mas augusta y solemne protesta de la justicia oprimida, de todos los derechos atropellados

contra la iniquidad inmensa ejecutada por el Piamonte, por un rey cuya desatenada ambicion nada basta á contener.

«A Lamoricière, continua, se le ha podido vencer con un ejército seis veces superior en número al suyo: mas todos los ejércitos piamonteses no podrán vencer ni resistir al efecto que esa voz ha de causar en toda Europa. La sentencia está pronunciada; no faltará quien la ejecute.»

—Dice un periódico que el conde de Rechberg ha pasado una nota á las córtes estrangeras, manifestando que el gobierno de Francisco José, en vista de lo que está accediendo en Italia, no se cree obligado á atenerse al principio de no intervencion y sí libre de obrar como mejor parezca á los intereses del imperio.

—Entre otros muchos actos de caridad de SS. AA. RR. los Srmos. Sres. infantes duque de Montpensier, podemos señalar el de haber dado 6,000 rs. para los pobres de las parroquias de Madrid; 4,000 para los cristianos de Siria, y otras limosnas á favor de corporaciones religiosas y de enseñanza, despues de haber repartido generosas gratificaciones á los de la servidumbre inferior de Palacio y sitios reales.

—Una carta de Paris que publica el *Diario de Barcelona* habla de una visita hecha al duque de Tetuan por el embajador francés, con objeto de manifestar los inconvenientes que tendria la intervencion de España en favor del Padre Santo: añade dicha comunicacion, que no habiendo producido resultado esta visita, el emperador Napoleon se proponia escribir una carta confidencial á la reina de España insistiendo en la gravedad de las consecuencias de una intervencion, y dando al mismo tiempo seguridades sobre la situacion del Papa.

Desde luego se comprende la inverosimilitud de que el corresponsal del *Diario* tuviera noticias de un paso que se proponia dar el Emperador de los Franceses, quien no tiene por cierto la costumbre de publicar sus actos anticipadamente, pero ademas nosotros tenemos otra razon para asegurar la inexactitud del hecho y es que nos consta que el Sr. embajador de Francia en Madrid no ha hecho visita alguna al presidente del Consejo cuyo objeto fuera el que la carta supone, ni tenia tampoco motivo para hacerla, puesto que no habiendose tratado de Intervencion en Italia, ninguna observacion habia que hacer sobre un hecho que no existia.

—Una correspondencia de Turin dice que la declaracion hecha por el gobierno piamontés, de que no atacará á Venecia y respetará á Roma, ha producido muy buena impresion. Se espera que este compromiso ejercerá gran influencia en la entrevista de Varsovia, que se limitará á un cambio de cortesías. El gabinete prusiano persevera al fin en la via liberal, como lo demuestra el nombramiento de diez y ocho Pares vitalicios que acaba de hacer. Todos estos personajes llamados á la Cámara de los señores pertenecen á las ideas nuevas, y si su nombramiento no da al poder una mayoría segura, es, dice la *Gaceta de Colonia*, una prueba mas de la voluntad que hay en el gobierno de romper con el antiguo régimen.

Los envios de tropas austriacas con direccion á la Italia y Dalmacia se suceden sin interrupcion. Las que pasan por Viena atraviesan la ciudad sin detenerse. Se dice que la orden dada por el gobierno de no encender los faros de las costas de Siria tiene por objeto el impedir á los piamonteses que puedan hacer sondajes.

—Circulan con profusion en todas las provincias de España las monedas de 400 reales falsas, generalmente falsificadas con tal perfeccion, que á primera vista es difícil distinguir las de las legítimas. En vista de esto, creemos es llegado ya el caso de que se haga el cotejo oficial de unas y otras y se publique.

—Los diarios de Viena anuncian que se ha dado orden á la marina austriaca, de tratar como buques piratas, todos los que se acerquen á aquellas costas, y estén tripulados por garibaldinos aunque lleven la bandera sarda.

—De una correspondencia fechada en Mogador por uno de los funcionarios de la comision española encargada del cobro de la indemnizacion marroquí, tomamos los siguientes curiosos pormenores:

EL CORREO.

ESTUDIOS ESTADÍSTICOS.

II.

Ni la mision á que es llamada la prensa periódica, ni los estrechos límites de este diario, ni aun la esencia misma de los estudios de que someramente vamos á ocuparnos, nos permiten descender á un profundo exámen de los principios fundamentales de esta ciencia, ya en su teoría, ya en sus mas fáciles y naturales aplicaciones: apuntar algunas de sus principales bases, dar á conocer al público su organismo, su clasificacion, y los incalculables resultados que de la Estadística podemos y debemos esperar, he aquí el objeto que nos hemos propuesto. Ocuparemos hoy la atencion de nuestros benévolos lectores con algunas consideraciones acerca del TERRITORIO, al que apellida un ilustre publicista contemporáneo *el suelo natal con sus recuerdos, la patria con sus afecciones, la propiedad con sus grandes intereses, el dominio agrícola con el trabajo que forma la fortuna del pueblo.*

Apesar de la grande importancia que entraña este elemento que puede considerarse como el primero entre los de un pais, pocas son todavía las naciones que tengan de él un completo y exacto conocimiento. Nadie duda que en Francia se viene trabajando en la estadística de aquel imperio desde los tiempos de Luis XIV, y solo despues de concluido el catastro, hace muy pocos años, ha podido saberse la extension de su superficie. ¿Y porqué se dirá, tanto tiempo en la averiguacion de un hecho natural de tan facil consecucion? La razon es óbvia; porque es indispensable practicar operaciones científicas que exigen conocimientos de un orden muy elevado; porque se necesita la concurrencia de personas que posean esos conocimientos; astrónomos para trazar una meridiana; geómetras, para ejecutar una triangulacion; agrimensores, para medir las superficies y llenar los intervalos de la red de los triángulos, y una multitud de dibujantes, comprobadores, sobrestantes, directores y otros agentes que constituyen una administracion algo costosa, si se quiere organizar una empresa de tamaño importancia con probabilidades de buen éxito. Hé aquí la razon porque los trabajos estadísticos, de suyo difíciles, cuando en ellos se busca la exactitud, son naturalmente tardíos; he aquí porque dijimos en nuestro artículo anterior que en materias estadísticas *no se adelanta sino con la perseverancia.*

Y no son estos solamente los trabajos que han de ejecutarse para conocer con

exactitud el estado físico de un país; otras operaciones son también indispensables además de las del catastro. La nivelación del terreno; la fijación del volumen y rapidez de las corrientes de agua para su oportuna distribución; la exploración del país para formar el mapa mineralógico y geológico; largas y numerosas observaciones meteorológicas para conocer el poder de los agentes del clima y su acción sobre la producción agrícola y la salud pública, son otros tantos trabajos que han de contribuir á la formación de la estadística exacta de un territorio.

Con estos datos, comprobados con el más prolijo detenimiento, con el más severo rigor sabemos el estado físico de las comarcas, su situación, sus límites, costas, montañas, ríos, lagunas, pantanos, y la constitución mineralógica de las diferentes clases de terrenos; su clima, es decir, sus temperaturas media y extremas: la presión atmosférica, los vientos y demás agentes meteorológicos, la extensión de sus regiones montañosas, de las llanuras, de los valles, la de los terrenos destinados al cultivo, á pastos, y bosques; y por último su división política y administrativa antigua y moderna.

Algunos de estos trabajos se están practicando con buen éxito en nuestra España. Por el Ministerio de comercio, instrucción y obras públicas, hoy de Fomento, se espidió en julio de 1849 un real decreto creando una comisión que deba formar el mapa geológico de la provincia de Madrid y reunir y coordinar los datos necesarios para la formación del general del reino, disponiendo además se trazase un mapa geográfico en grande escala que sirviera de base á la perfección con que se apetece el geológico. En 1850 dióse principio á las operaciones, y se emprendieron además exploraciones en las provincias limítrofes á la de Madrid, en las de Palencia, León, Córdoba y Gerona, y en el antiguo reino de Valencia; en otros se han hecho estudios parciales para establecer puntos de referencia; en una palabra los cimientos de la geología de España están echados; y confiada la dirección de estos trabajos así como los de la Carta geográfica, planos parcelarios y otros, á la infatigable solicitud de la comisión de Estadística general del reino, debemos esperar con confianza que esta sabrá continuarlos con perseverancia hasta darles feliz cima. Ya dos brigadas compuestas de un ingeniero jefe del cuerpo de minas con el correspondiente número de Auxiliares han salido en dirección á la zona septentrional de la península para practicar estudios que aunque con el carácter de provisionales facilitarán en definitiva la formación del mapa geológico.

No poco se ha adelantado también en los trabajos parcelarios, y aunque no se hallan terminadas las triangulaciones de primero y segundo orden que han de servir para la formación del mapa geográfico, circunstancia de gran valía para formar la estadística parcelaria del suelo, no juzgando conveniente la comisión de esta-

dística general del reino dilatar por más tiempo el conocimiento de la situación de la propiedad inmueble, ha comprendido con mucho acierto que los trabajos confiados á su celosa dirección pueden desenvolverse á la par, relacionando las distintas operaciones á un pensamiento común; al levantamiento de la gran carta de España bajo sus varios aspectos; geográfico, geológico, forestal y parcelario.

Por último la comisión de Estadística general del reino con un celo que la honra en extremo ha hecho un llamamiento á la juventud estudiosa, tiene establecida una escuela práctica y muy en breve podrá contar con un plantel de aventajados ayudantes teórico-prácticos y de algunos gefes de brigada con cuyo auxilio podrá desenvolver progresivamente la formación de la Estadística parcelaria del reino.

REMITIDO.

A LA MEMORIA
DE LA SEÑORITA

Doña Coloma Luisa Mataró y Oliver.

Apenas no muy bien resplandecía
En tu vida la luz del brillo humano,
Cuando el hado ejerció su tiranía
Y á la ciencia se muestra soberano;
Acrecienta con suma fantasía
El furor de su grave y diestra mano,
Pretendiendo eclipsar con sutileza
La modestia y el candor de tu pureza.

De la brisa el aliento matutino
En tus cárdenos labios desfallece:
Y el crepúsculo en manto vespertino
En fúnebre horizonte se establece.
Las estrellas ocultan su camino
Cuando la noche lóbrega aparece,
Mientras cautiva la risueña aurora
Moribunda á tu lado siempre llora.

Y aquel día tan bello y tan hermoso
Que en tu sueño delicias despertara,
Al poniente camina presuroso
Y privada de luz deja tu cara.
Condolido y tranquilo, en el reposo
Que la suerte cruel hoy te depara,
Cantará con dulzor el pajarillo
Desde lo alto del triste cipresillo.

Cantará con la voz del sentimiento
A la faz de tus frágiles cenizas,
Contemplando la pena y el tormento,
Hechos, ya de tu amor los lazos trizas;
Porque dirá, ¡oh débil flor, del viento
Al simplísimo soplo te deslizas?
Porque inclemente corta la guadaña
La siempre viva cual negra zizaña?...!

Porque caen tus hojas de una en una
Perdiendo su color, su lozanía?
Puede hoy finir sin esperanza alguna,
Lo que ayer en tu sien resplandecía?
Virtudes hay, pero mortal ninguna,
Que en tu sepulcro brillan de noche y día,
Envolviendo en su luz una corona
Que de este á otro mundo te eslabona.

Y tu alma radiante de dulzura,
Volando más allá del firmamento,
Por entre prados de fé ardiente y pura,
Del justo encontró ya el dulce asiento.
Y contemplando el brillo y la hermosura
Del eterno y divino Entendimiento,
Disfrutará la paz que es tan sabrosa,
Como es de Dios cada obra portentosa.

GABRIEL BARCELÓ.

SECCION GOMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 15.—De Cullera en 5 días laud S. José, de 51 ton., pat. Julian Vidal, con 5 mar., 2 pasajeros y arroz.

De Barcelona en 4 días laud S. José, de 74 ton., pat. Bartolomé García, con 5 mar., 3 pasajeros y varios géneros.

De Alicante en 11 días laud Buen Camino de 41 ton., pat. Juan Pujol, con 6 mar., 1 pas. y esparto.

De Ibiza en 1 día místico Sevillano, de 72 ton., pat. Jaime Viñas, con 6 mar., 1 pas. y sal.

De Cullera en 2 días laud Providencia, de 57 ton., pat. Pablo Ramon Marti, con 5 mar., 1 pas. y arroz.

Buques despachados.

Día 15.—Para Valencia vapor Rey D. Jaime 2.º, de 332 ton., cap. D. Miguel Morey,

Para Mahon vapor Rey D. Jaime 1.º, de 229 ton., cap. D. Gabriel Medinas, efectos y balija.

Para Denia pailebot S. Juan, de 64 ton., capitán D. Antonio Juan Seguí, con 6 mar., maderas y efectos.

Para Sta. Pola laud Sangre, de 22 ton., patron Antonio Simó, con 5 mar., y lastre.

Para Argel laud S. José, de 50 ton., pat. Miguel Moll, con 6 mar., y cardos.

Para la Habana polacra Margarita, de 148 toneladas, cap. D. Juan Bosch con 15 mar., 2 pasajeros, y efectos del país.

Para Ibiza laud S. José, de 20 ton., pat. Pedro Pascual, con 5 mar., 6 pas. ganado y efectos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santa Euduvigis, duquesa de Polonia, viuda.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

Para esta noche.

La comedia modelo en 3 actos, del regenerador del teatro español, el inmortal don Leandro Fernández de Moratin, titulada:

El sí de las niñas.

Intermedio de baile.

La comedia en un acto:

ALZA Y BAJA.

(2.ª quincena.—Funcion 12.ª)

Para mañana miércoles 17 del actual.

1.º Sinfonía.

2.º El aplaudido drama.

Flores y Perlas,

dirigido por el Sr. Guerra.

3.º Baile

La Tertulia.

4.º La comedia en un acto.

LA FAMILIA DEL BOTICARIO.

A las 7.

Entrada general 2 rs. Al Paraiso 12 cuartos.

NOTA. Los cabos y soldados de la Guarnición solo pagarán por la entrada al Paraiso 9 cuartos.

SECCION DE ANUNCIOS.

Vapores-Correos de A. Lopez y compañía.

SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD

EN COMBINACION

con los ferro-carriles de Madrid y Paris.

VIAJE DE ALICANTE A BARCELONA Y MARSELLA.

Salida de *Alicante* todos los Miércoles á las 11 de la mañana.
Llegada á *Barcelona* „ „ Jueves á medio dia.
Salida de „ „ „ „ á las 4 de la tarde:
Llegada á *Marsella* „ „ Viernes por la mañana.

REGRESO.

Salida de *Marsella* todos los Martes á las once de la mañana.
Llegada á *Barcelona* „ „ Miércoles por la mañana.
Salida de „ „ „ „ á las 3 de la tarde.
Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

VIAJE DE ALICANTE A MÁLAGA Y CÁDIZ.

Salida de *Alicante* todos los Sábados á las once de la mañana.
Llegada á *Málaga* „ „ Domingo por la mañana.
Salida de „ „ „ „ á las cinco de la tarde.
Llegada á *Cádiz* „ „ Lunes por la mañana.

REGRESO.

Salida de *Cádiz* todos los Martes á las 5 de la tarde.
Llegada á *Málaga* „ „ Miércoles por la mañana.
Salida de „ „ „ „ á medio dia.
Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

VIAJE DE ALICANTE A BARCELONA.

Salida de *Alicante* todos los Viernes á las 11 de la mañana.
Llegada á *Barcelona* „ „ Sábados á medio dia.

REGRESO.

Salida de *Barcelona* todos los Domingos á las 11 de la mañana.
Llegada á *Alicante* „ „ Lunes por la mañana.

SERVICIO DE VERANO
DESDE 4.º JULIO DE 1860.

BILLETES DIRECTOS
ENTRE FRANCIA Y ESPAÑA.

Los pasajeros deben hallarse á bordo con sus equipages media hora antes de la salida. Los vapores *Madrid*, capitan Carricarte; *Alicante*, capitan Rivero; *Marsella*, capitan Lagier; tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viages, son los que prestan este servicio.—Las cámaras son cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.

Los Sres. Pasajeros y cargadores podrán adquirir mayores informes en
Madrid....Escritorio de D. Julian Moreno. Despacho central de los Ferro-carriles, Alcalá, 30
Alicante... „ de A. Lopez y Compañía y Agencia de D. Gabriel Ravello.
Barcelona... „ de D. Daniel Ripol y Compañía.
Marsella... „ de D. Emanuel Olivierier y despacho Plaza Real.
Málaga.... „ de D. Luis Duarte.
Cádiz..... „ de los señores Abarzuza hermanos.

Aviso á las Señoras.

En la calle del Sagell núm. 40 tienda de Bartolomé Cortés hay un buen surtido de bordados á mano de última novedad procedentes de París como son: cuellos con puños y sin ellos propios para la estacion, vestido de bautizo y gorritas, pañuelos para mano, tiras anchas y estrechas, puntillas de todas clases, entradores y otros varios géneros todo á precios baratísimos.

Pérdida.

El domingo 14 desde la puerta del Muelle hasta el Mercado se perdió un cinturón de gala: se suplica á la persona que lo encontrare, se sirva pasar á esta imprenta donde informarán de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

Malvasia superior.

Se vende en la plaza de Cort al lado del despacho de la Administracion deloterías, á 10 reales botella.

Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fabricas de París, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarreras, navajas, tigras, cortapluma; y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

Al comercio.

En breves dias saldrá de este puerto para *Constantinopla* y *Odesa* el brich prusiano *Inlins Henristi* del porte de 250 toneladas, al mando de su capitan H. Dircks que admite cargá para dichos puntos á precios módicos.
Para mas informes dirigirse al consulado de Prusia.

GLORIAS DEL CARMELO

ó SEA

esmerada sinopsi de las prerogativas y escelencias del orden carmelítico.

Obra escrita en latin por el P. José Andres de la compañía de Jesus, traducida y aumentada con interesantes notas y un 4.º tomo sobre el Carmelo Mallorquin por El P. Juan Angelo Torrents Carmelita.

Constará la obra aproximadamente de unas 1400 páginas repartidas en cuatro tomos. Precio por suscripcion 6 rs. en la isla y 7 fuera por tomo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Librería del señor García, plaza de Cort. Id. del señor Ferragut, id. (frente á la Casa Consistorial.) Imprenta de la V. de Villalonga.

Librería de Ferragut,

plaza de Cort frente la Casa Consistorial.

SE SUSCRIBE Á LOS

ANALES

DE LA

Guerra de Italia,

OBRA ILUSTRADA

Con magníficos grabados representando acciones, batallas, sitios, desembarcos, vistas, retratos, uniformes, etc., etc.

BASES DE LA PUBLICACION.

Los anales de la guerra de Italia que anunciamos ahora completos, contienen 16 entregas de 8 páginas en folio, del tamaño de la *Illustration* francesa, con cuya Empresa hemos celebrado un contrato que nos ha asegurado la reproduccion exclusiva de los grabados, que están impresos con igual cuidado y perfeccion.

Cada entrega cuesta dos reales, tanto en Madrid como en provincias; precio módico si se atiende á los muchísimos gastos que nos han ocasionado los grabados.

REGALO Á LOS SUSCRITORES.

A todo el que tome la obra completa, abonando las 16 entregas de que consta, se le regalará una bonita cubierta en tela, con el titulo dorado sobre el plano para encuadernarla.

Sirvienta.

Una muger muy bien educada é inteligente en los quehaceres de una casa, desearia encontrar un matrimonio, una señora ó un eclesiástico, para servir. Informarán en la manzana 188 núm. 15, piso 3.º, subida de Sto. Domingo.

Venta.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoria, manzana 5, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.
(Cerca del Correo.)

P. V. E.
Juan Villalonga